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С Днём Великой Победы!
Дорогие ветераны, уважаемые жители! Сердечно поздрав-

ляю вас с 78-й годовщиной Победы советского народа в Великой  
Отечественной вой не!

День Победы – святой праздник. Победа над нацизмом досталась 
ценой миллионов жизней наших соотечественников, сражавших-
ся за свободу и независимость Родины, освобождавших мир от 
коричневой чумы. Беспримерное мужество и самоотверженность 
фронтовиков, тружеников тыла, жителей блокадного Ленинграда 
вписаны золотыми буквами в героическую летопись России.

Сегодня Россия делает все возможное, чтобы предотвратить 
распространение неонацизма в мире. Уверен, что эта важная задача в ближайшее время 
непременно будет выполнена.

От всей души желаю крепкого здоровья, счастья, добра и мирного неба над головой! 
С Днем Великой Победы!

Александр Ходосок,
депутат Законодательного Собрания Санкт- Петербурга,

секретарь Курортного районного отделения
Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Дорогие жители Приморского района!
Уважаемые ветераны Великой Отечественной вой ны, 

труженики тыла!
9 мая  – это значимая дата, священный праздник для каждого из нас.
Недаром мы называем эту дату «праздником со слезами на глазах». 

Ведь мы вспоминаем своих родных и близких – тех, кто отдал свою 
жизнь за свободу и независимость нашей Родины.

Пусть в эти праздничные дни отступят все тревоги, светлое настро-
ение придет в каждый дом и память о бессмертном подвиге нашего 
народа согреет сердца всех поколений нашей страны.

Дорогие ветераны! От всей души желаю вам здоровья, светлых, долгих и спокойных 
дней жизни, душевного тепла, внимания и заботы близких!

Мира, счастья и благополучия всем жителям Санкт- Петербурга и нашего родного 
Приморского района!

С Днем Победы!
Глава администрации

Приморского района 
Алексей Никоноров

Дорогие жители Лисьего Носа!
Поздравляю вас с великим праздником всего нашего народа – Днём 

Победы! Вечная слава и низкий поклон героям, сражавшимся за свобо-
ду нашей Родины! Навсегда останется в наших сердцах светлая память 
о героях, отдавших свою жизнь за наше благополучное будущее и мирное 
небо над головами! Огромная благодарность всем тем, кто приближал 
победу, как только мог – и на фронте, и в тылу. Пусть главной награ-
дой для них станет сейчас крепкое здоровье и забота близких людей. 
С праздником вас!

Глава местной администрации 
муниципального образования, 

Людмила Тремасова

Уважаемые петербуржцы!
Дорогие ветераны!
От имени депутатов Законодательного Собрания Санкт- Петербурга 

поздравляю вас с Днём Победы! Это священный праздник для каждого 
гражданина нашей великой страны, для каждого жителя нашего любимого 
города. Мы встречаем его одновременно с радостью и болью в сердце.

Семьдесят восемь лет назад советские солдаты разгромили фашизм, 
спасли от порабощения и уничтожения десятки миллионов людей. Ценой 
величайшего героизма, неимоверных усилий и чудовищных жертв наш 
народ вернул миру право на будущее. В Ленинграде тогда не осталось 

ни одной семьи, которую обошло бы военное лихолетье, которая не потеряла бы кого-то из 
близких. Мы никогда не сможем забыть этого горя. Никогда в наших душах не угаснет чувство 
благодарности к людям, которые подарили нам жизнь.

Сегодня Россия вынуждена сражаться с идейными наследниками фашистов. Варварские 
обстрелы городов Донбасса, убийство беззащитных женщин, стариков и детей, откровенный 
терроризм под лозунгами нацистских пособников заставили сотни тысяч наших сограждан вновь 
встать на защиту мира и справедливости. Среди них и бойцы ленинградского полка – мужествен-
ные, самоотверженные люди, которые откликнулись на призыв Президента Владимира Путина. 
Мы гордимся такими земляками и поддерживаем их семьи.

Петербург помогает наладить мирную жизнь в освобожденном Мариуполе. Один за другим 
уходят на Донбасс конвои с гуманитарной помощью. Город, который в годы вой ны называли 
«Невской твердыней», доказал, что по-прежнему достоин своих предков. Спасибо за это всем 
петербуржцам! Вместе мы обязательно победим.

Желаю всем жителям города на Неве здоровья, счастья и мирного неба над головой.
С Днем Победы!

Председатель Законодательного Собрания Санкт- Петербурга
Александр Бельский

Если армия сильна, непобедима и страна

Борисов Дмитрий Александрович. Капи-
тан, боевой офицер, 28 лет. Родился в Ульянов-
ске, учился в Москве, в командном училище. 
Получил там воинское звание лейтенант. 
Затем по распределению попал в Ленинград-
скую область, в посёлок Каменка. Прослужив 
5 лет, принял участие в специальной военной 
операции. Выполняя боевое задание, получил 
тяжёлую травму с последующей ампутацией ног. 
Прошёл курс лечения и установил протезы. Про-
должил военную службу, но уже в военкомате. 
Сейчас, в свободное от работы время, занимает-
ся реабилитацией: слэджхоккей, бассейн, жим 
лёжа. Имеет активную гражданскую позицию. 
Считает, что службу в армии должен пройти 
каждый мужчина, потому что кроме хорошей 
физической подготовки, там учат самостоятель-
ности и дисциплине. И именно этих качеств не 
хватает сейчас молодым парням призывного 
возраста. Так же считает, что у граждан, про-
живающих в своём государстве, есть, не только 
права, но и обязанности перед ним.

Р: «Какими вы видите призывников, вот этих 
молодых ребят, которые сидят сейчас в кори-
дорах военкомата?»

Д: «Мне со стороны моего морального поло-
жения видится, что они слабые стали. Может 
в связи с воспитанием, может руки твёрдой не 
хватает. Мы иногда звоним призывникам, а они 
боятся, не берут трубку. Боятся, что на вой ну 
отправят. Но юношей призывного возраста на 
СВО не отправляют. Это приказ. Только если 
сами захотят и подпишут контракт. И то, для кон-
тракта столько документов собрать надо. А по 
поводу вой ск, куда попадают ребята, получается 
так. Допустим, весенний призыв начинается 
1 апреля. Всем повестки разослали. Тот, кто 

придёт сразу – у него все варианты, 5 частей 
в Ленинградской области на выбор. А те, кто 
приходят уже к концу призыва – разбирают то, 
что осталось и выбор уже невелик. И уже, скорее 
всего, под Питером служить не получится. Есть 
ещё Национальная гвардия. Причём, ребята 
уходят служить туда, не дожидаясь призыва. 
Бывает такое, призывник выпускается из шко-
лы (ему ещё 17 лет), и идёт служить. А через 
год ему приходит вызов на срочную службу. 
Этими ребятами можно гордиться! Побольше 
бы нам таких!»

ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2023 самое главное:
С 1 апреля по 15 июля в России проходит 

призыв на военную службу граждан РФ в воз-
расте от 18 до 27 лет.

Наш корреспондент посетил военкомат Приморского района и пообщался со стар-
шим помощником начальника отделения по основам военной службы. В беседе обсудили 
значимость военной службы в мужском воспитании, образ современного призывника 
и нововведения в законодательство о воинской обязанности.

В России создается реестр воинского уче-
та, а повестки военнообязанным, помимо 
традиционных способов, будут приходить 
и в электронной форме.

14 апреля 2023 года официально опублико-
ван и вступил в силу закон, которым внесены 
существенные изменения в законодательство 
о воинской обязанности и ряд иных законода-
тельных актов в части, касающейся порядка 
воинского учета, направления повесток призыв-
никам, а также связанных с этим прав и обязан-
ностей граждан, организаций и государствен-
ных органов. Вводится презумпция получения 
повестки. При направлении в установленном 
порядке она в любом случае будет считаться 
врученной по истечении семи дней с даты ее 
размещения в общедоступном Реестре повес-
ток. Задача – сделать реестр военнообязанных 
прозрачным. Создавать его будет Минцифры, 
оператором будет Минобороны. Данные о гра-
жданах будут предоставлять как федеральные 
ведомства, например МВД, Минпросвещения 
и Федеральная налоговая служба, так и Соци-
альный фонд России, а также вузы, работодатели 
и другие организации. Сами военнообязанные 
смогут получать доступ к реестру через личный 
кабинет, на портале госуслуг и в МФЦ.

Кто подлежит призыву?
 – Призыву на военную службу подлежат гра-

ждане мужского пола в возрасте от 18 до 27 лет, 
годные по состоянию здоровья и не реализовав-
шие свое право пользования отсрочки от военной 
службы. Им предстоит отслужить ровно 1 год.

Увеличится ли продолжительность сроч-
ной службы?

 – Срок службы не изменился. Если будет 
принят соответствующий закон, увеличится 
призывной возраст. Случится это не раньше 
следующего призыва. Призывной возраст может 
составить от 19 до 30 лет, в 2025 году – от 20 до 
30 лет, в 2026 году – от 21 года до 30 лет.

Кто имеет право на отсрочку от военной 
службы?

Отсрочку имеют студенты- очники вуза 
и аспиранты; отцы-одиночки; опекуны пре-
старелых родителей и несовершеннолетних 
детей; отцы с двумя детьми и более; отцы детей 
с женами, срок беременности которых состав-
ляет не менее 22 недель; признанные временно 
не годными к военной службе по состоянию 
здоровья (на срок до года); сотрудники МВД 
и уголовно- исполнительной системы; служа-
щие вой ск Росгвардии; сотрудники таможенных 
органов; работники противопожарной службы.

С недавних пор ещё граждане призывного 
возраста, которые трудятся на определенных 
предприятиях оборонки и опытных IT-специ-
алистов.

Есть и еще один новый вид отсрочки – для 
беженцев и переселенцев. Он самый кратковре-
менной – всего 3 месяца. Её выдают вынужден-
ным переселенцам, которые оформили россий-
ское гражданство. Что касается беженцев, то для 
них после получения гражданства гарантирована 
6-месячная отсрочка от службы в армии.

Отправляют ли срочников в зону спецо-
перации?

 – Нет. Ни в одну из областей, где проходят 
боевые действия призывники не направляются. 
Это касается и Донецкой, Луганской народной 
республики, Херсонской и Запорожской области. 
Ни один призывник не будет направлен в зону 
спецоперации.

«Спасибо главе муниципального образова-
ния посёлок Лисий Нос Хмелевой Екатерине 
Викторовне от сотрудников военкомата 
Приморского района за помощь в прос-
вещении жителей о призыве на военную 
службу! Это очень важно для нас, особенно 
сейчас!» – капитан Ходил Валерий Михай-
лович, начальник отделения военкомата 
Приморского района.

С ДНЕМ ПОБЕДЫ!
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День местного 
самоуправления

21 апреля вся страна отмечает 25-летие органов местного самоуправления. И хотя эту 
круглую дату наш посёлок отмечал на год раньше, в этом году к празднику была открыта 
выставка «Местное самоуправление в посёлке Лисий Нос: от истоков до наших дней». Иссле-
дуя экспонаты, все желающие могли познакомиться с историей становления системы мест-
ного самоуправления посёлка с начала ХХ века и до сегодняшнего дня. На открытии Лидия 
Валентиновна Скобелева произнесла речь, с теплотой вспомнив предыдущих глав, которых 
застала лично и, с особой благодарностью, отметила работу нынешней главы, Екатерины 
Викторовны Хмелевой.

Праздник чистоты

В апреле, по старой доброй традиции, в рамках всерос-
сийского субботника, глава муниципального образования 
Екатерина Хмелева, депутаты, работники администрации 
и активные жители посёлка наводят чистоту на территории 
Лисьего Носа. Депутат Законодательного собрания Алек-
сандр Ходосок не оставил наших жителей без внимания, 
все участники субботника получили весенний набор семян 
для посева. Лёгкий дождик, заморосивший было вначале, 
никого не спугнул, а лишь прибавил уверенности, что вместе мы справимся с любой задачей! 
К тому же, желающих согреться и подкрепиться ждал горячий чай и вкуснейшие пирожки. Не 
обошлось и без сувениров! Ведь субботник — это, в первую очередь, праздник — праздник 
чистоты, порядка и хорошего настроения! Поэтому вокруг царила атмосфера радости и сози-
дательного труда. Дух субботника сближает любой коллектив. Рядом трудились депутаты 
и заслуженные жители посёлка, ветераны и молодое поколение. Приятно осознавать свою 
причастность к родному посёлку, к месту, где живешь и работаешь.

Ничто не забыто!

11 апреля, в Международный день осво-
бождения узников фашистских концлаге-
рей, на Центральной площади состоялась 
торжественно- траурная церемония возложе-
ния цветов к памятнику «Дорога мужества». 
В мероприятии приняли участие глава муни-
ципального образования Екатерина Хмелева, 
депутат Законодательного собрания Александр 
Ходосок, глава местной администрации Людми-
ла Тремасова, депутаты муниципального сове-
та МО посёлок Лисий Нос Станислав Куделин 
и Илья Иванченко, а также ветераны Великой 
Отечественной вой ны и жители блокадного 

Ленинграда. Руководитель совета ветеранов 
Людмила Витальевна Пылаева произнесла 
торжественную речь, вспоминая тех, кто стал 
жертвами нацизма. Почтив их память минутой 
молчания, присутствующие возложили алые 
гвоздики к подножию памятника.
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Защитники Отечества

В февральском номере мы публиковали интервью с жителем Лисьего Носа, ветера-
ном Афганской вой ны, Павлом Павловым. Оно нашло отклик в сердцах многих наших 
читателей. Потому, что тема патриотизма сейчас актуальна, как никогда. Особенно 
накануне важнейшей памятной даты — 78-й годовщины Победы в Великой Отечест-
венной вой не. Имена героев тех событий чтит весь наш народ. Им посвящены книги, 
фильмы, мемориалы. Но наша страна переживала не одну вой ну — Афганистан, Чечня, 
Сирия. И в каждой есть свои герои. Память о них хранят сослуживцы и близкие люди. 
В прошлом интервью Павел Павлов дал слово, что расскажет нам о подвиге Володи 
Таташвилли, герое чеченской компании и о подвиге 6-й роты, погибшей почти в полном 
составе на высоте 776м. Для этого он собрал в Лисьем Носу своих боевых товарищей, 
свидетелей тех событий. Сергей Романов — служил вместе с Владимиром Таташ-
вилли. Сергей Ковалевский, служил в 6-й роте. Все они должны были оказаться в тех 
смертельных боях, но по разным обстоятельствам, не попали туда. Можно назвать 
это счастливой случайностью, а можно провидением. Главное, что благодаря этому 
обстоятельству, мы можем из первых уст узнать о подвигах наших солдат. Память об 
офицерах, готовых встать стеной, спасая жизни сослуживцев, защищая Родину, защи-
щая нас с вами. На встрече присутствовал друг и соратник Павла по патриотической 
деятельности Алексей Лещенко, снимавший фильм о подвиге Владимира Таташвилли.

Сергей Романов — матрос морской пехо-
ты Северного флота. 2 чеченская компания.

С.Р.: «Не доезжая 8 км до посёлка Печенги 
Мурманской области, стоит плавающий танк 
прямо на дороге. Этот танк посвящён морской 
пехоте. Там рядом находится 61-я отдельная 
Киркинесская Краснознамённая бригада мор-
ской пехоты. Там мы и служили. В первый раз 
с Володей Таташвилли увиделись в 1997 году на 
призывной комиссии. Хотя жили в одном горо-
де и в одном районе даже. Я на 6-й Советской 
улице, а он на 2-й. Между нами три квартала. 
Увиделись на медкомиссии. Он шутил много, всё 
время прикалывался. В армии познакомились 
и общались. И спустя год только поняли, что 
знаем друг друга ещё с военкомата. Служили 
мы с ним в одной роте (120 человек). Его все 
звали Татик, грузин».

Р: «120 человек — это много. Как вы с ним 
подружились?»

С.Р.: «Во-первых, там не так много было нас, 
питерских. Всего 4 человека. Остальные со всей 
страны. То, что рядом живём, объединяло. Отслу-
жили больше двух лет вместе. С первого дня 
и до последнего. В сентябре началась вторая 
чеченская компания, мы уже должны были уво-
литься в октябре, но остались по контракту. Все 
остались. Весь наш призыв. В один прекрасный 
момент пришла команда, что мы едем на Север-
ный Кавказ. Батальон укомплектовали и отпра-
вили. Мы прилетели в Каспийск. Потом учёба, 
боевое слаживание… и всё, мы ушли в Чечню».

А.Л.: «Почему именно морская пехота вошла 
в Чечню? Потому что это наиболее боеспособная 
часть в России. Десантура и морская пехота. Испо-
кон веков повелось, что это элита вооружённых 
сил. И задачи у них схожие. Захватить плацдарм 
и удерживать до прихода основных сил».

П.П.: « Напоминаем, что 95 год и вообще, 
90-е — это практически отсутствие армии. Поэ-
тому набирали всех, кто был. В данном случае — 
морпехи, десантники и погранцы».

А.Л.: «Стоит отметить, что в морскую пехоту, 
как и в десантники, шли исключительно фана-
тики. По зову сердца. 18-летние парни, которые 
хотели служить в десантуре или в морской пехо-
те, добивались этого всеми правдами и неправ-
дами. Вот пример — сослуживец Серёги Рома-
нова, Коржов Алексей. Ему сказали, что поедет 
он служить на Алтай. А он ни в какую: «Давайте 
меня тогда или в дизбат, или в морскую пехоту». 

И его поначалу даже отправили в дизбат, но 
потом, увидев рвение, перевели всё же. Самые 
мотивированные и боеспособные люди служили 
в морской пехоте, десантуре и таких вой сках».

С.Р.: «Владимир Таташвилли был как раз из 
таких ребят, которые шли осознанно служить 
в морпехи. Служили мы потихонечку, служи-
ли. Володька до сержанта дослужился. И вот, 
мы едем на Северный Кавказ. За два месяца 
до дембеля. Сначала на равнине были. Ближе 
к новому году, в середине декабря 1999 года 
в горы пошли. Восточная группировка. Вой на 
в Чечне — это партизанская вой на. Тут засада, 
там постреляли. 31 января 1999 года двинулись 
на высоту 1406м. Достаточно высоко. Туда мы 
шли пешком, в полной амуниции, с боеприпа-
сами. Были очень сильные морозы. В некоторые 
ночи до –30 градусов. Очень холодно».

Р: « Ночевали вы в палатках?»
С.Р.: «Где придётся. И под открытым небом 

ночевали. У нас были спальники, правда, не 
такие современные как сейчас. Один спальник 
на двоих- троих человек. Спали или по очере-
ди, или в одном спальнике. На землю какие-то 
ветки стелили, доски, чтоб уж на снегу не спать. 
В плане военной стратегии надо было зачищать 
территорию: высоты, аулы, дороги. Выставляли 
блокпосты. Потом нас меняли, то внутренние 
вой ска, то мотострелки. А мы дальше шли. Вот 
так потихонечку. Линии фронта не было. В округе 
могли находиться наши подразделения и блок-
посты. А между ними ходили духи, которые по 
нам стреляют. Ну вот, дошли мы до подъёма на 
высоту. Сразу скажу, я до этой высоты не дошёл. 
Мне приказано было остаться с водителем БТРа. 
Техника не могла наверх идти. И меня оставили 
с водителем. Водителя одного оставлять нельзя. 

Обычный экипаж БТРа — это водитель и стар-
ший стрелок. Но в тот раз стрелка почему-то не 
было (заболел вроде) и меня оставили вместо 
него. Ребята ушли на высоту 1406».

А.Л.: « Многие в СМИ называют её Черепа-
ха, но Черепаха чуть дальше находится. А эту 
местные называют Паучьей горой. Там было две 
группировки. Одна шла со стороны Грозного, 
а другая с Дагестана. Мы планировали взять 
в клещи бандформирования и зажать их между 
двумя группировками. Морская пехота зашла со 
стороны Дагестана. Шла по горам. И к 31 декабря 
ситуация была такова — оседлали соседние 
высоты вблизи села Харачой. С тем, чтобы на 
следующий день начать штурм горы Гизчены 
на которой был укрепрайон боевиков. На горе 
Харачой, которая над этой горой нависает, засе-
ли боевики и обстреливали нас. В горах ситуация 
такая — фронта нет, но тот, кто контролирует 
высоты, он контролирует обстановку. И один 
взвод с высоты может держать очень большие 
территории».

Из открытых источников: « Идти было 
невероятно тяжело. Снег, выпавший накануне, 
был мокрым, все дороги развезло. Опустился 
туман. Большие потери несли федеральные 
вой ска при захвате горы Гизчены. Гизчена име-
ла большое стратегическое значение, как для 
боевиков, так и для федералов».

С.Р.: «Разведка знала, что в Гизчены есть опор-
ный пункт боевиков. Все готовились. Наш взвод 
вышел на 1406, другие взводы вышли на другие 
высоты. У них там были свои задачи. И накануне 
с соседней высоты наш взвод обстреливали пуле-
мётом и снайперами, командира взвода рани-
ло тогда в бедро. Это было 30-го числа. И когда 
командиру роты пришла информация, что ранен 
командир взвода, он принял решение сам при-
быть на высоту. Предложили командиру взвода 
поехать в госпиталь, но он отказался. Обработали 
ему раны, перебинтовали и всё. Ходить может. 
Утром 31 декабря под покровом тумана, бое-
вики подошли на расстояние броска гранаты. 
Подошли незамеченными. Из-за тумана боевики 
приблизились на предельно близкую дистанцию. 
Завязался бой. Все разбежались по своим пози-
циям. Володька был связан с управлением роты, 
и позиция у него была рядом с командиром роты. 
Когда завязался бой, офицеры погибли практиче-
ски сразу. И когда было ясно, что командующий 
состав погиб, тем более, что Володька был рядом 
с ними, и увидел их гибель, он взял управление 
на себя и стал руководить боем. Боевики ходили 
с самодельными установками из авиационной 
ракеты. Выглядели они как выносной гранатомёт. 
Вот и прилетела такая ракета по Володе».

А.Л.: «Володя не должен был руководить, 
но когда офицеров выбили, он взял ответст-
венность на себя. Сумел организовать оборону 
и выиграл тем самым какое-то время, не дав бое-
викам на этой высоте закрепиться. Нужно сказать, 
что наутро как раз планировался штурм горы 
Гисчены силами нашего батальона. Десантно- 
штурмовой батальон закрепился на высотах 
соседних с этой горой. Наш взвод стоял на 1406. 
Он был усилен черноморскими разведчиками, 
плюс управление роты. В итоге было чуть боль-
ше 30 человек. Из них 4 офицера. Раненых у нас 
не было на тот момент. Взвод зашёл на высоту 
с тем, чтобы осуществлять огневое прикрытие 
штурма. С соседней высоты на штурм выдви-
нулся парашютно- десантный взвод Александра 
Абаджерова. Взвод стал спускаться по плану, 
но боевики, действуя по своему плану, пошли 
на штурм горы 1406. Сама высота попадает под 
кромку облаков и там часто бывает сильный 
туман. И видимость в эти моменты не больше 
пары-тройки метров. Это позволило боеви-
кам, минуя охранение, подойти на расстояние 
ближнего стрелкового боя. Когда завязался бой, 
парашютно- десантный взвод услышал стрельбу 
и А. Абаджеров приказал своим парням добрать-
ся до высоты и посмотреть, что там происхо-
дит. Попутно по рации он доложил о том, он 
находится в окружении. Потому что боевики 
в большом количестве со всех сторон начали 
наступление. Впоследствии, по информации 
служб выяснилось, что боевиков было около 

двухста человек. Они как грибы появлялись то 
там, то тут. Непонятно было, откуда они лезли, 
но их становилось всё больше и больше. И все 
они шли на наших парней, которых было всего 
около 30 бойцов. Володя Таташвилли погиб, не 
дождавшись подкрепления. По одним данным 
от гранатомёта Шмель, по другим от самодель-
ной авиационной ракетной установки. Картину 
боя установить не удалось. От разрыва гранат 
загорелся сухостой и стога сена, которые там 
заготавливали местные жители. Когда Володю 
нашли — он был весь обгорелый. У него было 
осколочное ранение и сильное воздействий огня. 
Как точно он погиб, восстановить нельзя. Потому 
что был большой туман и даже те, кто сопро-
тивлялись, могли не видеть то, что происходит. 
Кроме того, сама площадка этой высоты пологая. 
Между бойцами было довольно приличное рас-
стояние. Взвод принял неравный бой».

П.П.: «Никто не сдался. Пацаны молодые. 
Без нынешней амуниции, без нынешних трёх-
соттысяч!»

С.Р.: «В итоге, взвод грамотно встретил про-
тивника, удержал позицию и дождался подкре-
пления. Взвод Абаджерова взошел на эту высоту 
буквально через несколько десятков минут. 
Высота осталась за нами. Но потери состави-
ли 12 «двухсотых» (погибших) и один тяжело 
раненный (погиб в госпитале)».

Р: «Когда вы узнали, об исходе операции 
и о том, что Владимир Таташвилли погиб?»

С.Р.: « В этот же день. Я находился в рембате. 
Приехал наш техник роты и сказал, что погибли 
ребята. Командир роты, командир взвода, Татик».

А.Л.: «Спустя годы, в 2015 году мы приез-
жали туда снимать фильм о подвиге Володи 
Таташвилли».

Р: «Как вы вспоминаете погибших това-
рищей?»

С.Р.: « Каждый год мы собираемся у Володи 
на Богословском кладбище 31 августа. День ВМФ 
мы начинаем, встречаясь у него. Приезжают 
ребята со всей России. Все кто с нами служил, 
с Алтая, Урала, Новосибирска, Архангельска, 
Калининграда. С мамой его до последних дней 
общались. Поздравляли с днём рождения, 
с 8 марта. Помогали, если что-то ей надо было. 
Раньше после Чечни собирались, кто как может. 
Один раз, заехал к нам сослуживец из Свер-
дловской области, и сказал, что хочет побывать 
на могиле у Володи. Побыв там, он сказал, что 

Танк. пос. Печенга

Сергей Романов

Павел Павлов, Сергей Романов, Сергей Ковалевский, Роман Гуров, Алексей Лещенко
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нужно Володе свой памятник поставить. Мы 
объединились и сделали».

П.П.: « Когда ребята установили памятник 
Володе — они сделали точку, где теперь все 
морпехи сходятся. Я когда в первый раз к ним 
приехал, а там на БТРах 200 или 300 человек 
собралось — это было сильно».

Из открытых источников: «Младший сер-
жант Таташвили, признанный и матросами, 
и офицерами как нештатный начальник штаба 
роты, вёл ротную и боевую документацию, 
наносил на карты тактическую обстановку, 
отрабатывал боевые распоряжения и имел 
беспрепятственный доступ на командно- 
наблюдательный пункт батальона. В 8.30 
31.12.1999 года боевики напали на позиции мор-
пехов. В ходе тяжелого, ожесточенного боя все 
четыре офицера погибли, сержант Таташвили 
принял решение взять командование на себя. Он 
быстро и умело организовал оборону, грамотно 
распределил имевшиеся у него огневые средства 
и со своими товарищами упорно держал оборону, 
уже получив ранения, продолжал командовать 
подразделением до тех пор, пока его, бесчув-
ственного, не оттащили с огневой позиции. 
Сержант погиб, отражая очередную атаку 
на высоту. В память о подвиге морских пехо-
тинцев на высоте 1406м установлен обелиск, 
который и сейчас, даже там, высоко в горах, по 
возможности посещают боевые товарищи. 
А высота перестала быть безымянной. Теперь 
морпехи и друзья десантники называют ее — 
Матросская».

Сергей Ковалевский. 
Воздушно- десантные вой ска . 2-я чечен-

ская компания.

С.К.: «Призвался я в 1999году 10 июня. В 76-ю 
воздушнодесантную дивизию (сейчас она пере-
именована в десантно- штурмовую дивизию). 
Служил с 99-го по 2000-й год. Прошёл учебку, 
попал в подразделение разведроты на долж-
ность механика- водителя. Служил я в Пскове, 
в разведроте 104-го парашютно- десантного 
полка. Сейчас он дислоцируется в посёлке Черё-
ха. Служили, не тужили. Потом началась вто-
рая чеченская компания. И мы поняли — коль 
такие вой ска, значит нам там быть. Отслужил 
я на тот момент 8 месяцев. В июне 99-го года 
я призвался, а в апреле 2000-го мы туда улетели. 
По ноябрь 2000-го я проходил службу в Чечне. 
Полететь я должен был с той самой 6 ротой. 
Вся 6 рота — мои сослуживцы, это практиче-
ски весь мой призыв. Из девяноста человек 
я всех знал, за исключением разве что пары 
контрактников. У меня там много друзей было. 
Когда надо было лететь в Чечню, я сам пошёл 
и записался добровольцем к Марку Евтюхину, 
командиру второго батальона. И с ними должен 
был отправиться. Но так как папа у меня был 
бывший военнослужащий, у него сохранились 
определённые контакты с командованием моего 
полка, и он узнал, что я собрался на вой ну. Ещё 
плюс у меня был день рожденья в эти дни, и отец 
прислал телеграмму, что приедет с мамой меня 
поздравлять. Когда пришла телеграмма, я не 
хотел, чтобы мама и папа узнали, что я улетаю 
воевать и спросил у Марка Евтюхина, могу ли 
я поехать позже? Я думал, что меня не поймут 
и оставят в роте, но был удивлён, когда Евтюхин 
сказал: «Выписывайся, полетишь следующим 
набором». Меня в итоге оттуда выписали, парни 
улетели. Я думал, что родители уедут, и я обрат-

но в эту группировку запишусь. Но получилось 
так, что меня послали в Струги Красные учиться 
на 2С9 машину («Нона- С» -советская 120-мм 
дивизионно- полковая авиадесантная само-
ходная артиллерийско- миномётная установка). 
И я там весь февраль провёл на учениях. Там-то 
я и узнал, что 6-я рота погибла почти в полном 
составе, кроме шести человек».

Из открытых источников: «29 февраля — 
1 марта 2000 года 6-я рота 2-го батальона 104-
го гвардейского парашютно- десантного полка 
76-й гвардейской воздушно- десантной дивизии 
под командованием гвардии подполковника 
М. Н. Евтюхина вступила в бой со значительно 
превосходящим по численности отрядом чечен-
ских боевиков и арабских наёмников, руководи-
мых Хаттабом, Это столкновение известно 
как бой у высоты 776. Соотношение сторон — 
один к двадцати семи, 90 десантников против 
2,5 тыс. террористов. В результате 84 бойца 
погибли, исполняя свой воинский долг. Самому 
старшему из них было 37 лет, младшему — 18. 22 
солдатам 6-й роты было присвоено звание Героя 
Российской Федерации (из них 21 — посмертно)».

С.К.: «Естественно, услышав такую новость, 
я уже никак не мог остаться в стороне. И по 
приезде со Струг Красных, записался опять 
в группировку. И опять папа хотел подключить 
свои связи. Меня чуть ли не со строевого смо-
тра вызывали: «Ковалевский, выходи. Ты никуда 
не полетишь». Но я сказал: «Нет, я с ребятами. 
Уже никуда не выйду». И 15-го апреля мы на 
борты и улетели в Чеченскую республику. Там 
направились в Дагестан, и с Махачкалинско-
го аэродрома нас вертухами перебрасывали 
непосредственно в район дислокации в Чечне. 
Стоял наш полк тогда в Ножай- Юртском районе 
под посёлком Энгеной. Я попал механиком- 
водителем, но машины там были в ушатанном 
состоянии. Та, что за мной закрепили, вообще 
почти не ездила, стояла как памятник — «бро-
невичок Ленина». И меня сделали стрелком- 
оператором. Я бегал с автоматом. Был под-
ствольный гранатомёт и автомат. В боевых 
действиях особо кровопролитных я не уча-
ствовал, не довелось. Так, перестрелки были, 
и один раз на фугасе подорвалась наша колон-
на. Около посёлка Айти- Мохк такая ситуация 
произошла. Мы снимались с блокпоста. Ночью 
нас обстреляли, а погода дождливая была. 
И уже всё, колонна выстроилась, должны были 
тронуться. Я замкомандиру роты капитану 
Грачёву сказал: «Давайте я с вами поеду на пер-
вой машине». А у меня тогда ещё рация была. 
Но он говорит: «Серёга, у нас на броне (танке) 
места мало, да ещё и с рацией. Давай, иди на 
третью машину». Меня пересадили. А первая 
машина в боевом дозоре пошла и взорвалась 
на фугасе, прямо на наших глазах. Там парень 
погиб, механик- водитель, Димка Брюхов. Сапёр 
сидел спереди справа. У него нога свисала. 
И как раз удар пришёлся на эту сторону. Ему 
ногу по колено оторвало. Потом, когда высади-
лись в Ханкале забирать раненых, ему эту ногу 
в вертушку рядом положили. На этой дороге 
глубокая лужа была и духи в эту лужу, видать, 
и положили фугас. Его там не видно было. Вот 
так вся служба и проходила».

П.П.: «6 рота героически погибла в Чечне. 
На них шло две с половиной тысячи боевиков, 
и они остановили их, но погибли сами. И Серёга 
мог там оказаться. Он ведь должен был поехать 
именно с этой ротой».

С.К.: « Да, я просто потом, после гибели соста-
ва поехал на замену в 6 роту. А из тех, кто остал-
ся в живых, был старший лейтенант Сотников, 
он стал новым командиром взвода у нас. И из 
выживших парней, двое были в моём первом 
взводе Комаров Алексей и Роман Христолюбов».

Р: « Когда вы записались снова в 6 роту, вы 
понимали, что вас может ждать та же участь?»

С.К.: « Я и записался из-за того, что у меня 
там все друзья. Я читал списки погибших, когда 
приехал с Красных Струг, и у меня просто слёзы 
наворачивались. Потому, что там фамилии тех 
пацанов, которых я не то, чтобы знал — это всё 
мои друзья были. Тем более, что в армии нем-
ножко по-другому дружба воспринимается, 
когда одну флягу на двоих- троих делишь».

Р: «Вам не было страшно?»
С.К.: «Может это молодецкое какое-то состо-

яние души, но о каких-то плохих последствиях 
и не думаешь. Вой ны они все разные. Сейчас та 
Чечня, она несравнима с Украиной».

П.П.: «А Чечня была несравнима с Афганис-
таном. По нарастающей всё идёт. Всё про мир 
говорим, а вой ны нарастают».

С.К.: «С каждым десятилетием люди уже по-
другому воюют. У нас не было такого, чтоб грана-
ту с дрона на голову скинули. У чеченов не было 
таких технологий. У них не было Хаймерсов, 
да, были миномёты, может быть гаубицы. И то, 
 какие- нибудь трофейные от нас достались. Но 
это не то вооружение, которым сейчас воюют 
против нас в Украине».

П.П.: « Моя мысль такая. Он (Сергей Романов) 
не попал на бой, на котором Володя Таташвилли 
погиб, потому что пришлось остаться вместо 
заболевшего старшего стрелка. Серёга не пое-
хал, потому что родители приехали и тоже не 
погиб. Это провидение. Они могли все погиб-
нуть. Здесь сейчас сидят люди, которых бы не 
было с вами, если бы не случай. Значит надо 
было, чтоб они здесь остались. И рассказали 
нам обо всём. И самое главное. Я хочу Сергею 
задать вопрос. А может быть надо было дать 
чеченам свободу, как говорит наша оппозиция? 
Чтобы эти люди жили свободно».

С.К.: «Нет конечно. Просто из-за Чечни горел 
бы потом весь Кавказ. И поехал я туда, потому 

что хотелось отомстить за друзей. Да и потом, 
все едут а я не поеду — ну нет. Это неправильно. 
Я с людьми, с которыми служил там так же, как 
тогда поддерживаю отношения. И мне не стыдно 
в лицо им смотреть. Они ничего предъявить 
мне не могут, что: «А, Сергей, ты отсиделся, а мы 
там воевали!» А так — всё по совести. Честно 
признаюсь, что сейчас, мне в этой ситуации 
немножко совестно, от того, что я здесь нахо-
жусь, а не как Ромка добровольцем пошёл (а он 
человек вообще не военный и до СВО он был 
гражданским). Но он выбрал путь — защищать 
Родину. А я, имея боевой опыт, остался здесь. 
Я не то, чтобы боюсь. Но мне кажется, что в этот 
раз мне уже не подфартит».

П.П.: «А вы знаете, вот мы приезжали в Черё-
ху, в 6 роту, детей привозили. Мы там фильм смо-
трели о тех событиях. Реальный фильм, снятый 
сразу после боевых действий. Там мальчишки 
сидят вот так вот на пригорке и рассказывают, 
что духи ходили и смотрели — кто ж там с ними 
воевал вообще. А там мальчишки 19-летние. 
Рассказывали, как Димку Кожемякина добивали 
мёртвого. И вот после такого, Серёга не мог 
поступить иначе! А мы всё дебаты разводим».

Р: « Вы приезжали потом в те места?»
С.К.: «Нет. Может быть,  когда- нибудь приеду, 

как на курорт с семьёй. Они ведь теперь наши 
друзья. Честно вам признаюсь, я бы никогда не 
подумал, что чечены будут воевать с нашими 
пацанами. Для меня в 2000 годах, если бы кто-то 
мне такое сказал. Я бы сказал: «Вы что идиоты?» 
Но всё меняется. Может быть,  когда- нибудь 
и Украинцы нам друзьями станут».

Р: « Какие военные даты вы отмечаете?»
С.К.: « День ВДВ 2 августа, 15 февраля, так как 

у меня отец — ветеран Афганистана. У нас из 
поколения в поколение вой ны присутствуют 
в семье. Деды оба воевали в Великую Отечествен-
ную, отец в Афганистане, мне Чечня досталась».

Р: « Как думаете, случайность ли, что вы 
не погибли с ребятами?»

С.К. «Почему так вышло, что я не уехал и не 
погиб тогда? Мне отец так прямо и сказал: « Сын, 
мы тебя спасли». Всё решила одна телеграмма. 
Причём, отец хотел приехать тайком — сделать 
сюрприз ко дню рождения. Но мама сказала, что 
у неё плохое предчувствие, лучше напишем. Не 
пришла бы телеграмма, я бы уже уехал со сво-
ими. И ещё мне повезло, что она (телеграмма) 
пришла заранее, успела вовремя…Потом слу-
чались ситуации, на которых могла оборваться 
моя жизнь. Но видно так нужно было, чтобы 
я остался тут и здесь какие-то добрые дела 
сделал, наверное. Есть такое понятие судьба. 
В окопах нет атеистов…»

П.П.: «Патриотизм — это не разовая акция. 
Если ребёнку с детства говорить, что твоя страна 
виновата, то он вырастет таким, что ему вообще 
будет наплевать, где Рома воевал или Серёжа. 
Патриота не достанешь в мешке. То есть, нужны 
патриоты — залез, достал. Не нужны — обратно 
положил. Их надо растить. Планомерно. Школа, 
семья, государство. Тогда что-то будет!»

Сергей Ковалевский

6-ая рота

В горах Чечни

В горах Чечни
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«Лисьеносовец я, лисьеносовец». Вадим Лебедев
В этом номере мы познакомим вас с жителем Лисьего Носа, поэтом автором-исполнителем, композито-

ром - Вадимом Анатольевичем Лебедевым. Вадим Лебедев известен в нашем посёлке тем, что написал «гимн 
Лисьего Носа» и песню, посвящённую Малой дороге Жизни. 26 апреля в доме культуры «Лисий Нос» состоялся 
его авторский концерт. Зал был полон. Исполнитель представил вниманию не только известные, полюбив-
шиеся односельчанам песни, но свою музыку, а также клип на песню «Малая дорога Жизни». Мы побеседовали 
с Вадимом Анатольевичем и узнали его ближайших творческих планах.

Р: «Здравствуйте, Вадим Анатольевич. Когда и как вы 
стали жителем нашего посёлка?»

В.Л.: «Я раньше жил в Петербурге, на Староневском про-
спекте. Потом немного в новостройке пожил. Но в 2016 году 
я переехал сюда, и с этого момента, мы живём здесь с женой 
постоянно. Я проникся Лисьим Носом настолько, что он мне 
уже родной. Я тут всё знаю, на велике все закоулки объе-
здил и изучил. Все места знаю — где грибы какие растут, 
где какие птицы живут».

Р: « Чем вы занимаетесь по профессии?»
В.Л.: «По образованию я инженер- строитель. Сейчас 

работаю инженером в компании, которая занимается меди-
цинским оборудованием. Это моя основная профессия. 
Музыка — это профессиональное хобби. Я пишу разную 
музыку: к кино (в-основном, к документальным фильмам), 
симфонические сюиты, песни для себя и некоторые песни 
пишу для исполнителей».

Р: «Есть ли у вас музыкальное образование?»
В.Л.: «Когда-то я занимался виолончелью в музыкальной 

школе (в далёком детстве). Но так получилось, что мой папа 
любил спорт, а мама музыку. Поэтому я развивался и там, 
и там. Ничто не перевесило, всё так параллельно и шло. Музы-
ка мне давала некую гармонию внутри. А в спорте я приобрёл 
понятие дружбы (я хоккеем занимался, командный спорт). Но 
профессиональным музыкантом я не стал. Сейчас работаю 
и в свободное время пишу музыку, делаю аранжировки. 
У меня была какая-то даже популярность в 90-х годах. Были 
разные рок-группы: «Дельфины», «Гаер», «Тайны созерцания». 
Это был жёсткий альтернативный рок. Потом я это перерос 
и увлёкся бардовскими песнями. Я лауреат первого пра-
вославного фестиваля бардовской песни им. Александра 
Невского, лауреат международного фестиваля «Небо славян» 
с песней про Александра Невского и «Косточка вишни». Там 
я и начал свою песенную военную стезю. Ездил выступать 
в Псковскую десантную дивизию с военными песнями. В ту 
самую, где была 6-я рота, погибшая в Чечне. Меня там все зна-
ют. Это было в 2002 году. Именно в этот период у меня вышел 
альбом военных песен «Одинокая Родина». Потом я написал 
альбом «Как важно быть самим собой», тоже на военную тему. 
Большинство песен там было посвящено парням, погибшим 
в Афгане. У меня у самого там друг погиб — Саша Русаков. 
Мы друзья детства были, в футбол вместе играли. Да и у меня 
много друзей с ВДВ ».

Р: « А вы служили в армии?»

В.Л.: « Я служил, но в институте, на военной кафедре. На 
сборах я получил звание лейтенант. Так сложилась жизнь, что 
судьба меня свела с друзьями, которые воевали в горячих 
точках. И многие там потеряли друзей. Однажды пришёл 
знакомый с ВДВ, у которого погиб друг в Афгане и попросил 
написать про него песню. Я подумал, что каждому невоз-
можно написать и написал песню для всех. «Косточка виш-
ни» посвящена всем солдатам, которые погибли в горячих 
точках. Мне скоро будет 59 лет. Я многое прошёл и поэтому 
все песни у меня осознанные. Я ничего не выдумываю. В 90-е 
вокруг меня была такая среда. Я видел, как люди умирали 
от наркотиков, от передозировки алкоголя. Как прави-
ло, это были творческие люди, которые не выдерживали 
финансовых проблем. После этого жизнь воспринимается 
по-другому. Ценится каждый миг».

Р: « Здесь вы живёте с женой и детьми?»
В.Л.: «Только с женой. Дети давно выросли, живут в горо-

де, а вот внуки приезжают на лето. И мы их балуем».
Р: «Вы написали несколько песен, о Лисьем Носе. Есть 

ли у вас в планах продолжить писать о нём?»
В.Л.: «Конечно. У меня уже есть несколько песен: «гимн 

Лисьего Носа» , хоровая песня для детей про Лисий Нос, 
песня о Малой дороге Жизни, песня лисьеносовца. Весёлая 
такая песня, её уже полюбили все. На Масленнице подпе-
вали и плясали под неё. Я хочу сделать целый альбом, если 
найдутся люди, которые меня поддержат. Там ещё будут 
романсы красивые. Есть у меня «Гимн поэтов». Есть песня 
посвящённая морякам «Морская семья». Её по радио России 
крутили. Мой друг Игорь Володько, художественный руко-
водитель военного оркестра, услышал, как мы с внуком её 
пели и сказал, что надо сделать аранжировку. Получилась 
такая хорошая мужская песня. Ещё у меня есть шуточная 
песня «Посвящение боцману».

Р: «Где можно послушать ваши песни, есть ли у вас сайт?»
В.Л.: « Сайта нет, я в этом деле не очень силён. Мне бы 

хотелось найти такого человека, кто бы занялся сайтом. 
Всё что я пишу, я скидываю в группу телеграмме друзьям, 
потому что он не обрезает песню».

Р: «Будете ли вы выступать 9 мая в Лисьем Носу на 
праздновании дня Победы?»

В.Л.: « Я бы хотел. Спел бы песню « Я лисьеносовец» 
и «Малая дорога Жизни». Есть у меня ещё одна професси-
онально аранжированная песня — «Бессмертный полк» 
называется. Есть что показать».

«Малая дорога Жизни»
Они защищали страну, не на жизнь, а насмерть сражались.
В Горской и Лисьем Носу судьба плацдарма решалась.
Злые западные ветра двигали льды, наметали сугробы.
Шла ожесточённая вой на на Малой ледовой дороге.
Только ночью кипела здесь жизнь — шли батальоны, рычали моторы.
Каждый знал, что он не один, выполняя приказ на ледовом просторе.

Припев:
Малая дорога Жизни — дорога мужества людей.
Тогда там, в крике птиц повисли мысли, от выстрелов, 
от взрывов и смертей.
Погибая в неравном бою, нацарапав на фляге заветы,
Шли полуторки по тонкому льду — всё для фронта, всё для Победы!
Мы живём в мирные дни, детский смех слышим, и не той тревоги.
И нет той кровавой вой ны, но есть память о Малой ледовой дороге.
Солдат с фонарём, в ушанке, в шинели, путь освещает 
в холодном плену.
Он нам говорит: «Мы врагов одолели, мы прорвали блокаду,
 отстояли страну!»

Вадим Лебедев

Концерт в ДК
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Николай Каманин. Лётчик, спасавший жизни

Николай Петрович Каманин

Самолет Р-5

ЗАПИСКИ ВОЕННОГО ИСТОРИК А

13 апреля 1934 года была завершена героическая эпопея по освобождению парохода 
«Челюскин» из ледового плена. В состав той самой «Великолепной семерки» полярных 
лётчиков входил и Николай Петрович Каманин — легендарная личность, вехи биографии 
которого «потянут» на захватывающий приключенческий роман.

Николай Петрович Каманин (18 октября 1909 г.  – 12 марта 1982 г.), один из первых Героев 
Советского союза, обладатель медали «ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА ГЕРОЯ» № 2, советский лётчик и вое-
начальник, генерал- полковник авиации, организатор и руководитель программы подготовки 
первых советских космонавтов.

Родился Николай Петрович 18 октября 1909 года в городе Меленки Владимирской губернии 
в многодетной семье. Сам Каманин в своей повести «Моя биография только начинается» (1934) 
пишет о том, как в семнадцатилетнем возрасте он «исправил ошибку природы», переправив 
в документах для поступления в лётную школу последнюю цифру года своего рождения с «девят-
ки» на «восьмёрку», приписав себе один год. Трюк удался, а Николай Петрович так и остался 
на всю жизнь на год старше. Поэтому во всех документах указано, что он родился в 1908 году.

Его отец в 1919 году умер от тифа. Мать одна сумела вырастить семерых детей и дать им 
образование. В июне 1927 году Каманин окончил 9 классов школы в родном городе, а в июле уже 
был призван в армию. Он был хорошо образован и потому направлен в Ленинградскую военно- 
теоретическую школу ВВС РККА, по окончании которой в 1928 году поступил во 2-ю военную 
школу лётчиков имени Осоавиахима (г. Борисоглебск), которую успешно окончил в 1929 году. 
С ноября 1929 года служил в 40-й особой авиационной эскадрилье им. Ленина ВВС Особой 
Краснознамённой Дальневосточной армии на Дальнем Востоке (г. Спасск Приморского края, 
ныне закрытый аэродром «Хвалынка»), где прошел путь от младшего лётчика до командира 
звена. На самолетах Р-1 и Р-5 он налетал 1200 часов, из них 300 часов ночью. Совершал дальние 
перелёты, не имел аварий и авиационных происшествий, научился хорошо ориентироваться 
и бомбить. Отметим, что самолеты в то время еще не были оснащены приборами для ночных 
полётов, Каманин получил прекрасную универсальную летную подготовку.

В июле 1933 года был назначен командиром отряда 28-й отдельной авиаэскадрильи, бази-
ровавшейся в селе Черниговка (станция Мучная Уссурийской железной дороги) (ныне При-
морский край) близ озера Ханка. Он прибыл в часть после завершения конфликта на КВЖД. 
Начала большой вой ны здесь ожидали в любой момент и Каманин, готовясь к возможным 

боевым действиям, оттачивал свои летные навыки. В 1934 году он осуществил 11- часовой 
полет до расчетной точки в Японском море.

Зимой 1934 года началась героическая эпопея по спасению челюскинцев.
В феврале 1934 года Н. П. Каманин получил приказ возглавить смешанный отряд летчиков 

(туда входили военные и гражданские полярные летчики) для спасения экипажа и пассажиров 
парохода «Челюскин».

Из воспоминаний Н. П. Каманина: «…В начале марта во Владивостоке получили необходимое 
снаряжение, и самолёты были погружены на пароход «Смоленск», который взял курс на Кам-
чатку. Через неделю достигли Камчатки и взяли курс на Олюторку. В отряде рассчитывали, 
что на пароходе подвезут километров за 200-300 до базового лагеря. Оттуда и будут летать 
до лагеря О. Ю. Шмидта. Но ледовая обстановка в Беринговом море развеяла эти приятные 
иллюзии. 15 марта стало ясно, что дальше Олюторки пароходом не пройти. 20 марта при-
были в Олюторку. На совещании принято решение выгружать самолёты и лететь! Выгрузка 
самолётов заняла 10 часов. 21 марта – вылет! До цели более 1500 км неизведанного маршрута. 
Нет промежуточных аэродромов, точек привязки, пунктов заправки топливом. В. Молоков – 
опытный волк, предлагает по необходимости сливать бензин с самолетов – доноров и остав-
лять их. Время не ждет. Самолеты опробованы. Исправны. Взлет! Начали полёт по-военному, 
клином. Самолёт Каманина со штурманом отряда Шелыгановым шёл впереди, две машины 
справа, две – слева…»

Итак, в воздухе – авиационный отряд в составе: Николай Каманин, Борис Пивенштейн, 
Василий Молоков, Иван Демиров, Борис Бастанжиев, Матвей Шелыганов, Герман Грибакин, 
Пётр Пилютов (впоследствии тоже Герой Советского Союза), Леонид Осипов, Анатолий Разин, 
Константин Анисимов, Пётр Кулыгин, Иван Девятников, Сергей Астахов, Юрий Романовский. 
Пять лётчиков, один штурман, восемь техников и один корреспондент.

Маршрут пролегал вдоль побережья Камчатки и Чукотки: Майна – Анадырь – Кайнер-
гин – Натапельмен – Валькальтен – Бухта Провидения – Уэллен – Ванкарем. Как командир 
Каманин выбирает площадки для промежуточных посадок. Как правило, это замерзшие бухты, 
озёра, прямые участки рек.

Из воспоминаний Н. П. Каманина: «…Мороз минус 30 градусов. В одном пункте посадки 
оказалось зимовье. Зимовщики поделились запасами бензина, однако бензин оказался нека-
чественным и грязным. Самолет Бастанжиева вышел из строя и был оставлен с механиком 
для ремонта. При подлёте к Анадырю встречный ветер снизил скорость полета до 80-100 км 
в час. Четыре самолета вошли в сплошную облачность. Через 13 минут, когда вышли из облака, 
стало ясно – потерялся Демиров. Посадка, заправка, отдых и дальше в путь. В день пролетали 
от 250 до 400 км…»

Из воспоминаний Б. Пивенштейна: «…Перед последним участком перелёта Каманин при 
посадке подломил стойку шасси своего самолёта. Пользуясь правами командира, он приказал мне 
остаться и чинить его машину, а сам полетел дальше на моем самолёте. Вряд ли  когда- нибудь 
в жизни я получал более тяжелое приказание…»

Три недели Каманин с Молоковым летели до Ванкарема.
Из воспоминаний Н. П. Каманина: «…Пурга, встречный ветер, туман и облака не давали 

лететь. По несколько дней ждали лётной погоды, ночуя в палатке. Самолёты за ночь засыпало 
снегом. Откапывали. Моторы отогревали паяльными лампами. И в полет…»

Группа самолётов под командованием Каманина в сложных метеоусловиях совершила пере-
лёт Олюторка (Камчатка) – Ванкарем (Чукотка) протяжённостью около 1500 км. Чтобы описать 
череду приключений и опасностей, выпавших на долю Каманина и его товарищей при перелете 
до Ванкарема, современному кинематографу потребовалось бы отснять полноценный сериал. 
7 апреля на своем самолете Р-5 Каманин вылетел из Ванкарема в лагерь челюскинцев в первый 
раз. Всего Каманин летал на льдину 9 раз и вывез из ледового лагеря 34 человека (из 104-х, 
находившихся на льдине). На двухместных Р-5 для размещения «пассажиров» приспособили 
парашютные фанерные ящики, крепившиеся под крыльями к фюзеляжу. В этих ящиках могли 
лежа лететь в совершенно нечеловеческих условиях двое человек. Последними 13 апреля 
вывезли 8 собак. Лагерь был пуст. Спасли всех.

За мужество и героизм, проявленные при спасении челюскинцев, Николаю Петровичу 
Каманину 20 апреля 1934 года присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена 
Ленина. После учреждения в 1939 году особого знака отличия Героев Советского Союза ему 
была вручена медаль «Золотая Звезда» № 2.

Дальнейший жизненный путь Н. П. Каманина не менее интересен. Но об этом вы прочтёте 
в следующем номере газеты. Продолжение следует…

Капитан второго ранга 
В.Муравчик




